

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XIII

Jueves 2 de Marzo de 1911

Núm. 3.475

## Madrid BASTA DE FICCIONES

Posible es que del Consejo de esta tarde y del de mañana, de los cuales, fundadamente, se aguardan sucesos emocionantes, no salga lo que se espera. Conocida la intención del Jefe del Gobierno fiera, a mi juicio, gran torpeza secundaría en el juego que se trae entre manos.

El señor Canalejas se considera perdido. No le arroja nada del poder, se cae él solo, sin que puedan evitarlo los que han hecho y siguen haciendo. Lo todo a fin de que se sostenga. Para sembrarse de obstáculos el camino se basta y sobra la lengua del Presidente. La palabra dijo Charón, les la mano del espíritu. Por aquella hemos podido apreciar las inclinaciones de este es excéntrico, burlón, ligero, femenino treinta días y masculino dos horas de cada mes. Por femenino olvida presto las gratitudes, pero se halla en él penosamente viva la memoria de los sucesos o reales agravios. Para realizar su propósito jamás ha reparado en medios y lo mismo utiliza, políticamente el abrazo, que la puñalada. Nadie ha disfrutado, en la medida que él, de la confianza de la Corona. En ocasiones, por los alardes que hizo y le toleraron más que un ministro de estos tiempos, parecía un valido de los que dominaron, al apartarse de su cauce tradicional, para caer en las abominaciones del absolutismo, en los últimos reinados de la monarquía histórica, y el partido conservador ha tenido con él complacencias que se confunden con la complacencia y con la deserción del deber.

Pues con todo esto el Sr. Canalejas, que a quien no ha agraviado en sus ideas ha agraviado en su prensa, y que en realidad aparte de sus derroches palabreros puede decirse que no ha hecho nada, excepto presidir la elaboración de un presupuesto que escandalizará tanto más cuanto más se conozca y padezca, se ha dado tal maña que a estas horas se tiene de su anticlericalismo los republicanos; le siguen, pero sin amarle, los liberales; le tienen por peligroso los conservadores y le miran, con hartazgo como a calamidad pública, los católicos. El lo sabe y porque lo sabe y se cree ya perdido, pretende forzar la máquina para buscarse una caída aparatosa con compases de toca anticlerical: de ahí que persiga la ruptura con Roma y que, contando con el ruido del *trust* se prometa desempeñar el papel de víctima, cuando le corresponde, en verdad, el de victimario.

Pues en este sentido decimos nosotros que no conviene secundarle en el juego que se trae entre manos. Será poco piadoso, pero ya que se empeña en bordar el abismo hay que dejarle que se despeñe en él.

Hasta ahora con la máscara del disimulo, ha podido ir trampeando la situación. Las artes del comediante han sido ya, más que gastadas disipadas durante un año. Vengan esas leyes anticlericales, esas disposiciones de carácter unilateral con que se quiere ofender y humillar al Santo Padre: conozcamos de una vez, si es que lo tiene, el pensamiento del señor Canalejas. Basta ya de ficciones y de mentiras! Vaya al parlamento con obras y afirmaciones radicales e imponga si tiene fuerza, su aprobación. El preferiría caer de otro

modo para que se dude si es un fracasado o un señor a quien no dejaron hacer; nosotros preferimos que se presenten a las Cortes para que caiga en ellas como quien es y como es, como un político sin consistencia, que entró en el poder por la puerta de una intriga fraguada por sus fiadores, y que ha vivido en él doce meses por la extraordinaria generosidad, sino fué por las extraordinaria conveniencia de sus ciruelos...

Miguel Peñaflor.

## CRÓNICA LOS SUEÑOS DE UN FRAILE

Os hablé del Obispo; hablemos hoy del fraile; también es un Apóstol de la Prensa buena, también merece nuestra gratitud.

—Hace pocos días escribía él:

—Sólo con que hubiesen llegado a la obra de la Buena Prensa media docena de legados de los que en estos tres o cuatro años últimos han entregado las personas eclesíasticas en España para otras obras benéficas de mucha menor importancia, tendríamos hoy asegurada para la grandiosa obra de regenerar nuestra Prensa, y a España, con ella, una renta anual y perpetua de cerca de un millón de pesetas. Esto podríamos demostrarlo con cifras y datos inconcusos que obran en nuestro poder. ¿Sabe el bondadoso lector lo que hoy podríamos hacer con esa segura renta de un millón? Pues a estas horas habríamos podido dotar a la Agencia católica de información con un presupuesto mensual de 10.000 pesetas, a que no llega ningún rotativo de Madrid, y montar una enorme mesa de redacción con otros 10.000 pesetas mensuales de sueldos, y dar gratuitamente esa redacción e información a nuestros diarios de Madrid y en gran parte también a los de provincias, y mantener en Madrid una empresa con rotativas de primer orden para los diarios católicos y todavía podríamos tirar si querían los Prelados un rotativo popular en Madrid, con tirada de 100.000 ejemplares, de seis páginas y a dos reales mensuales de suscripción, más otros 20.000 ejemplares diarios para propaganda gratuita, y todo esto sin perjuicio de dedicar una cantidad notable todos los años al Montepío de los periodistas. ¿Y que no haríamos cuando con el andar de algunos años, más ese millón de renta llegase a millón y medio ó a dos millones? ¿Habría en toda España ni fuera de España tampoco un periódico capaz de resistir el empuje de nuestra Prensa y su fuerza avasalladora?

Y a la realización de estos sueños consagra su vida, una vida llena, en la que no hay espacio para el aburrimiento, rica de entusiasmos y emociones, de grandes consuelos y contrariedades y amarguras, que también las amarguras florecen en el camino de todos los apóstolados.

Todos recordarán su folleto *Escándalo, escándalo!*. Antes había escrito ya mucho por nuestra Prensa en la batalladora revista *El Iris de Paz*, pero debió ser entonces, al aparecer este folleto, cuando él o sus superiores fijaron su vocación y decidieron «especializarlo», dedicarlo a lo que él llama «la grande obra de estos tiempos», la obra

de transformar y agrandar la prensa católica.

—A su folleto lo llama «extracto de mostaza», y en verdad que es un fuerte revulsivo para las conciencias cristianas, adormiladas en sus rutinas inconscientes, un poco estúpidas, contradictorias y chocantes. Desde hace algún tiempo algunos de nuestros periódicos amanizan sus primeras planas con unos entrefiletos en letra cursiva de los que popularizan la cruzada por la prensa del Obispo de Jaca. Es una idea excelente que convendría generalizar. Y podrían extenderla después a los folletos jugosos, prácticos vibradores de este fraile de que estoy hablando y en el que habréis reconocido ya al Padre Dueso.

Desde entonces no hay gestión favorable a la Buena Prensa donde no se vea su mano, su incansable actividad.

Esta obra de Prensa Asociada que os presentaba hace unos días, él la apoya y sostiene hacia más eficazmente que nadie. El es de la Sub-Comisión, nombrada en Madrid para hacerla ambiente y gestionar los fondos y él hace más que todos sus compañeros de comisión, él lo hace todo; los impresos, las estadísticas, las hojas volantes, la administración, la correspondencia, hallando en su ingenio y en su celo recursos habilísimos y de una eficacia inesperada.

Si Prensa Asociada podrá luego proporcionar anuncios a sus periódicos abonados a él se le deberá.

Si comienza a sostenerse con holgura, si da a nuestros periódicos un informe por anuncios y su espléndida colaboración literaria, política, social, etc., por sacrificio económico fabulosamente insignificante, a él principalmente se le deberá.

Desde su revista alienta la suscripción de acciones que para nuestra prensa va difundiendo por provincias. Moisés Pedro Dossat y ahora ha ideado un nuevo procedimiento para interesar a todo el pueblo cristiano, hasta a los niños en esta cruzada por la prensa. Es la Cofradía de los Legionarios de la Buena Prensa que comenzó a organizar y difundir en Noviembre y a la cual pertenecen ya en tres meses más de 10.000 españoles.

Esa Cofradía la presenta él así en una hoja volante que él escribe y que es como el órgano de la obra.

—¿Que son los Legionarios de la Buena Prensa?

—Son aquellos señores o señoras, muchachos o muchachas, niños o niñas que dan su nombre a la Cofradía, con deseo de practicar las poquitas y sencillísimas obligaciones que ella impone para la consecución de sus altos fines.

—¿Que obligaciones se imponen?—Se resumen en dos, oración y acción; pero una y otra reducidas a una expresión tan sencilla que se adaptan facilísimamente a toda clase y condición de gentes. Toda la oración que se impone al legionario consiste en el rezar de un Ave María diaria por la prosperidad de nuestra prensa. Toda la acción se reduce al sacrificio de cinco céntimos semanales por el mismo fin.

—¿Cuántas clases hay de Legionarios?—Tres, a saber:

1.° Legionarios de fila, que rezan su Ave María y pagan sus cinco céntimos. Se agrupan en coros de 10.

2.° Legionarios laureados, que están al frente de esos grupos ó coros de Legionarios.

—¿Sabe usted—comenzó don Marcelino—que con ser tan lamentable la noticia que se nos ha dado, todavía va a ser lo que menos nos preocupó?

—Si señor, lo peor es lo otro.

—Es decir, él, Pedro. ¿No es eso?

—Eso.

—Es hombre en quien me parecen muy peligrosas las escondidas del ánimo.

—Mucho.

—¿Teme usted...

—Lo temo todo.

—¿De veras?... ¡Dios mío alejad de él esa hora!

Y fué tanta la emoción del pobre señor que Robustiano tuvo necesidad de consolarle.

Finalmente le dejó en su casa, que era la que primero se encontraba, y siguió el médico hacia la suya. Al quedarse sólo, el leal amigo pudo preguntarse a sí mismo:

—Y a mí ¿quién me consuela?

Porque verdaderamente su pena era muy honda. Quería a Pedro como quie-

3.° *Laureados de honor*, los que, sin cuidar de ningún coro, se comprometen a abonar la cuota correspondiente a todo un coro, ó sea 55 céntimos semanales.

Esta obra está creciendo como la vegetación en los trópicos, como una bendición del cielo. Los párrocos en sus parroquias, las Ordenes religiosas allí donde llega su influencia, los católicos en sus Asociaciones, los niños en sus colegios, muestran un ansia grande en propagar la obra y los legionarios de la prensa se multiplican y con ellos los sacrificios y las plegarias. Es la entrada del pueblo católico en esta cruzada predicada con tenacidad por el Obispo de Jaca y para la que el P. Dueso ha encontrado la fórmula adecuada, la organización práctica que acaso se esperaba.

A los tres meses acumula más de 2.000 pesetas mensuales, 5.000 duros al año, que recaudará dentro de un año, de dos, cuando toda España esté cubierta de Legionarios? ¿Veis como los sueños de este fraile ya no van pareciendo sueños? Y ¿comprendéis ahora la razón por la que os decía que no estamos en la hora de los pesimismo cuando hablamos de la vida de nuestra prensa y porque pedía a mis compañeros, los periodistas, que en nuestros corazones levantáramos para este modesto fraile la estatua espiritual de nuestra gratitud.

Severino Anzar.

## De Alcaracejos

CRÓNICA DECENAL

Don Antonio Moreno Suárez.—Sermón notable.—Ecos del Carnaval.—El *Figaro Alcaracejense*.—Concierto en casa de los señores de Martín Cruces.—Murgas, comparsas, corrillos y máscaras.—Bailes.—Vigilancia de las autoridades y orden completo.—De re política.—Alabanzas al DEFENSOR.—El viajero Sr. Artilla.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al señor don Antonio Moreno Suárez, Inspector regional en Andalucía de la Compañía de Seguros, el *Banco Vitalicio de España* que al mes de ocurrir el fallecimiento de nuestro inolvidable amigo don Rafael Gómez Benítez (q. e. p. d.) decretó el pago del seguro que por valor de *veinticinco mil pesetas* tenía hecho el finado en beneficio de sus herederos.

Tanto la acreditada Compañía como su digno Inspector regional son objeto aquí de grandes y unánimes elogios por la honradez y actividad con que han procedido en el cumplimiento de sus caros compromisos.

—Sencillemente admirable y elocuente en su grado fué el sermón que, por encargo de los piadosos cofrades de Nuestra Señora de Guis, pronunció en su Santuario de Villanueva del Duque, nuestro jóven coadjutor don Juan Cabrera García, el día 24 de los corrientes, quien consiguió «edificar por medio del sentimiento y convencer por medio de la razón», como decía el inmortal Revilla, tratando de la oratoria religiosa.

Con palabra fácil, brillante y poética; en períodos floridos de arrebataadora dialéctica, consiguió el señor Cabrera tener pendientes de su voz a todos los fieles que, vivamente emocionados an-

te un valiente a otro, y a la *Golondrina* como a cosa de Pedro. Pero a aquel hombre, modelo de hombres, le consolaba su propia naturaleza, fuerte arriba y abajo, en el cuerpo y en el alma, en donde hiciera falta serlo.

XXIV

¡También era calma la de la dichosa Anita! ¡Ni que hubiera conocido ayer a Pedro; para ignorar que a hombres como él puede matarlos muy a gusto y sin ningún esfuerzo la impaciencia!

Cuatro días iban a cumplirse desde aquí, tan claro y limpio en el cielo, tan negro en la casa, en que se recibió la noticia de la desgracia. ¿Porque los había dejado pasar Rudagüera sin ponerse en camino para Cádiz? Porque iba a hacerlo todos los días... y no lo hacía nunca; porque siempre esperaba lo imposible, una carta, un telegrama que desmitificaran aquello, que contaran, por lo menos, que la alarma había sido in-

fundada. ; porque la idea, en fin, era de la psicología de aquel hombre, como el volar es de la del pájaro.

Vaya, gracias a Dios que vino la contestación. Se explica su tardanza: es que no trae malas noticias.

Sin afirmar de una manera terminante que hubiera pasado el peligro, Anita daba en su nuevo telegrama alguna esperanza de mejoría. La situación había variado algo, en sentido favorable, durante las últimas «fanticuatro» horas.

—Con un día espléndido, alegre y primaveral, se inauguraron las fiestas paganas de los días de máscaras, que van resultando de extraordinaria animación. Entre las muchas murgas, comparsas y grupos de enmascarados, ha llamado la atención sobresaliendo por su elegancia y airosa indumentaria, una bien organizada estudiantina, titulada *El Figaro Alcaracejense*, dirigida por el hábil y simpático *amateur* don Restituto Blasco Bermúdez, que ha postulado por las calles de la población tocando y cantando jotas, schottis y mezarzas, con letra del inspirado escritor don José Ventura, y música del señor Ochoa, director de la banda municipal de Villanueva de Córdoba.

Esta magnífica estudiantina recogió en todas partes abundante cosecha de ovaciones y aplausos por el buen gusto y afinación de sus *dissentantes* que ya son profesores completos.

En la tarde de ayer la expresada estudiantina dió un *concerto* en la elegante residencia de don Francisco Martín Cruces, donde, galantemente invitadas, se congregaron las mas distinguidas familias de la localidad.

Las horas transcurrieron veloces y gratas con la audición del numeroso y escogido repertorio de la estudiantina que tocó con admirable ejecución un precioso *potpourri* musical de verdaderos maestros compositores.

Nuestros plácemes a todos los inspirados concertistas singularmente a su meritísimo director don Restituto Blasco así como a los señores de Martín Cruces, que justamente con su linda y distinguida hermana, la elegante señorita Lola Calles, hicieron los honores de la casa con la amabilidad y buen tono que les caracteriza.

—Fueron muchas las murgas, comparsas, corrillos y máscaras que durante los tres días dedicados al dios Momo recorrieron la población, llamando la atención por sus trajes «estrafalarios», música originalísima y a lemanes grotescos, una comparsa dirigida por el estudioso y simpático obrero José Valiño Laque. También tuvimos ocasión de admirar un *corrillo de viejas* organizado por el popular *Curro el zapatero* que producía gran hilaridad por sus especiales *couplets* y sus ingeniosos disfraces.

Durante las tres noches de Carnaval han tenido lugar en el salón del Pósito, artísticamente decorado, bailes de máscaras, organizados por el inteligente y activo industrial don Eloy Amaro Parejo, en los que ha reinado el mayor gusto, orden y animación. También en el salón alto del café de don Celedonio López, se dieron otros bailes que fueron muy concurridos y bastante celebrados. Gracias al celo y vigilancia de las autoridades y del digno comandante de este puesto don José Expósito Ortiz, que con las fuerzas a sus órdenes han recorrido los sitios públicos de la población, la tranquilidad ha sido completa sin que se registren como otros

fundada. ; porque la idea, en fin, era de la psicología de aquel hombre, como el volar es de la del pájaro.

Vaya, gracias a Dios que vino la contestación. Se explica su tardanza: es que no trae malas noticias.

Sin afirmar de una manera terminante que hubiera pasado el peligro, Anita daba en su nuevo telegrama alguna esperanza de mejoría. La situación había variado algo, en sentido favorable, durante las últimas «fanticuatro» horas.

Un despacho telegráfico no viene a ser más que el esqueleto de una noticia; quien no guste de roer huesos no debe leerle. Este que acaba de llegar de Andalucía no contaba, como tampoco el primero, detalle ni circunstancia algunos del doloroso trance. A quien desde larga distancia sigue angustiado el curso de una de estas desdichas, se le figura en su ansiedad que en sabiendo todos los pormenores del caso ha de poder influir, sin duda por arte de magia,

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 28

BIBLIOTECA «PATRIA»

## La Golondrina

NOVELA ORIGINAL DE

Enrique Menéndez Pelayo

Ya a la mies del *Cimón*; luego preguntó mil cosas al médico sobre el perro cuya compra había ido a tratar aquella mañana.

Mas al cabo vino lo inevitable. Se nombró a la *Golondrina*, cuya venida, como ya se vió anteriormente, a todos complacía, y a Pedro se le mudó el color. Aquel dulce nombre, que siempre evocaba en él una risueña imagen con tal vigor que casi le turbaba, la evocaba ahora ensangrentada y exánimo, recogida entre el polvo de un camino, fijas y sin brillo los soberanos ojos en que se prendían las almas como mariposas

en la red. Y la intención vino a quedar por debajo de los nervios del enamorado, a quien casi tuvieron que socorrer materialmente los dos visitantes.

Mostróles el telegrama que en ambos produjo muy penosa impresión, aunque mayor hubo de producirse la profanda herida que en su amigo descubrieron. Asistieronle con sus consuelos, los cuales, como del corazón eran salidos: al corazón llegaron y fueron para Pedro como bálsamo, al menos, que, si no curó el mal, le adormece y mitiga temporalmente.

Estuvieron con él hasta muy tarde, ya había toido las doce el reloj del comedor cuando salía el médico guiando al cura, y éste pidiendo a Dios que los guiara a todos.

Una vez en la calle, aquellos dos hombres buenos que nunca discutían cuando trataban en el bien del prójimo, se comunicaron sus pensamientos, y resultó que era el mismo el dominante en ambos cerebros.

años desórdenes, incidentes desagradables, ni atentados a la moral.

Una calma política absoluta impera en la villa a pesar de la proximidad de las elecciones provinciales precursora de que el candidato don Francisco Rivera Cruz, que ya en otra ocasión ha representado este distrito, será elegido sin oposición alguna con arreglo al artículo 29 de la vigente ley electoral.

Las notables mejoras introducidas en nuestro periódico y el alcance de sus grandes informaciones telefónicas que le hacen adelantar extraordinariamente las noticias con relación a la prensa de Madrid y de la capital, se comenta aquí con toda clase de justos y merecidos elogios.

En este momento nos participa nuestro celoso alcalde y excelente amigo D. Rafael Rodríguez Cruzado, que procedente de Pozoblanco, ha llegado a esta localidad el notable geógrafo y elocuente orador señor Artilla, que recorre a pie hace cuatro años las principales poblaciones de España. Esta noche dará una conferencia en el Círculo de la Unión, a la que nos proponemos asistir para informar acerca de la misma a los lectores de *El Defensor*.

Corresponsal.

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Señalar los días 2, 6, 7, 13, 14, 20, 21 y 31 del presente mes para celebrar sus sesiones ordinarias esta Corporación.

Aprobar una cuenta relativa a los derechos devengados por el fiel contraste de pesas y medidas por su afición practicada en los establecimientos benéficos provinciales.

Autorizar al Director del Hospital de Agudos para llevar a cabo la reparación de la cocina de dicho Establecimiento.

Informar al Gobernador en el sentido de que procede revocar el fallo de la Junta administrativa de Balalozar, absolviendo de la denuncia que se presentó contra don Juan Manuel Delgado y Delgado, al que se le condenó al pago de 29 pesetas, por el impuesto de pesas y medidas, y por último, se adoptó igual acuerdo en otro recurso de alzada interpuesto por don Angel Delgado y Delgado, por igual concepto que el anterior.

Testimonio de D. SALVADOR PRESENCIA, Calle Carder, 44, Barcelona, 10 Mayo 1910.

No es extraño que hayan tantos Srs. médicos recomendando con frecuencia la Emulsión Scott (la emulsión que cura) ya que son tan repetidos los casos en que se obtienen estos resultados. Tampoco es extraño que prevengan a los pacientes no acepten emulsiones parecidas solamente en apariencia a la de Scott, pero que en realidad no pueden citar haber curado ningún caso de raquitismo. Estas emulsiones son peligrosas por el tiempo precioso que emplean.

## Emulsión SCOTT

Quien pida Emulsión Scott, resuélvase a no aceptar otra emulsión. Se pueden citar casos de cualquier país del mundo civilizado en que la Emulsión Scott ha curado la toserina y raquitismos.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos March Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

## Comisión provincial

Sesión del 28 de Febrero

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Exponer de la Casa Socorro Hospicio a los acogidos en la misma José Romero Martínez y José Arenas López, que se fagoran de dicho establecimiento benéfico.

Aprobar dos facturas relativas a la adquisición de medicinas con destino al Hospital de Agudos.

Idem una relación relativa a los suministros hechos por don Sabino Rico a los acogidos en la Casa Socorro Hospicio, importante 271 pesetas.

Aprobar, asimismo, un presupuesto remitido por el director de Carreteras provinciales, importante 6.900 pesetas, para las obras de conservación del ramal de la de Fernán-Núñez a su estación.

Quedar enterada de un oficio remitido por el gobernador civil trasladando una R. O. del Ministerio de la Gobernación revocando un acuerdo de la Comisión provincial por el que se declaró responsabilidad personal del alcalde y concejales del Ayuntamiento de Rute por sus desobediencias al contingente provincial por el cuarto trimestre de 1909, y que se interponga el recurso contencioso administrativo.

Aceptar la renuncia del peón caminero de la carretera de Posadas a la Rambla, Antonio Tréna Pelaez y nom-

brar para sustituirle a José Pareja Salina con el carácter de interino.

Contestar a don Leocadio Martín Ruiz, secretario de la sociedad Centro Filarmónico del Pueblo Nuevo del Terrible, que no puede accederse a la demanda de dicho señor en lo relativo a la subvención que solicita, por impedirlo la R. O. de 12 de Julio último.

Hacer constar en actas el sentimiento por el fallecimiento de don Juan Felipe Conde, padre del excelentísimo señor don Rafael Conde Jiménez, presidente de esta corporación, y nombrar una comisión compuesta de los señores Gómez Torres y Muñoz Cobos, que en nombre de la corporación den el pésame a su distinguido compañero.

Informar al señor gobernador en el sentido de que procede revocar el acuerdo del Ayuntamiento de Fernán-Núñez en la parte que ha originado los recursos de alzada interpuestos por dicha corporación en la sesión de 24 de Febrero último, por haberse declarado responsables esos concejales al descubierta para con la Hacienda, por la cuota del Tesoro en el impuesto de consumos.

Hacer suyas las manifestaciones contenidas en el informe emitido por el oficial letrado en lo relativo al expediente sobre construcción del camino vecinal de Córdoba a Obejo, y por último, señalar el día 1.º de Marzo próximo para celebrar su primera sesión ordinaria la Comisión provincial.

Sesión del día 1 de Marzo

En ella se adoptaron los siguientes acuerdos:

Señalar los días 2, 6, 7, 13, 14, 20, 21 y 31 del presente mes para celebrar sus sesiones ordinarias esta Corporación.

Aprobar una cuenta relativa a los derechos devengados por el fiel contraste de pesas y medidas por su afición practicada en los establecimientos benéficos provinciales.

Autorizar al Director del Hospital de Agudos para llevar a cabo la reparación de la cocina de dicho Establecimiento.

Informar al Gobernador en el sentido de que procede revocar el fallo de la Junta administrativa de Balalozar, absolviendo de la denuncia que se presentó contra don Juan Manuel Delgado y Delgado, al que se le condenó al pago de 29 pesetas, por el impuesto de pesas y medidas, y por último, se adoptó igual acuerdo en otro recurso de alzada interpuesto por don Angel Delgado y Delgado, por igual concepto que el anterior.

## ¿60??

La Diabetes ha dejado de agobiar a la humanidad doliente, gracias a los sabios de Holanda que han encontrado el «Sacharomyceto» especial que destruye totalmente todas las facetas diabéticas.

El maravilloso producto elaborado en los Países Bajos llamados *Fermetin*. Se adopta ya en todos los hospitales. Todas las enfermedades de la piel y del estómago las cura de un modo radical.

Constituya pues, uno de los medios más potente de cura en la Terapia Moderna. Consultas gratuitas por correo por el célebre Dr. Barrantes, médico de la Asociación de la Prensa, Calle Augusto Figueroa 31 — 33 Madrid. Pedido opusculo interesante a los concesionarios exclusivos, J. Bertoni etc, y Compañía, Carmen, 25, Madrid.

## Crónica Provincial

De Obejo

Petición justa

Con bastante entusiasmo y aprobación en general, fué acogida por los vecinos de Obejo, la noticia a que no hace mucho tiempo dió publicidad el semanario católico *Cronista del Valle*, a saber; que a instancias del muy distinguido abogado don Juan Herruzo Rodríguez, se va a llevar a cabo la construcción de una carretera desde la finca «Los Chibatiles» a Obejo.

No son pocos los beneficios que esta vía de comunicación, reporta a los vecinos de esta villa como igualmente a los de Pozoblanco, pero aun sería mayor el que unos y otros experimentarían, si esta carretera se prolongara desde el pueblo de Obejo a su estación ferroviaria el Vacar, a la que se transporta todas las mercancías de Obejo y sus alrededores.

Es verdaderamente digno de lástima el que un pueblo de dos mil almas próximamente y de no escaso interés esté aislado e incomunicado con su capital Córdoba, por la carencia de tales vías.

Hartos están ya sus vecinos de pedir y reclamar privadamente esta necesidad que tan justa y equitativa es para dicho pueblo, pero ya tienen que decirlo públicamente y es menester que sepa su diputado el disgusto de este pueblo, pues no por ser chico deja de tener necesidades, y necesidades que deben ser atendidas en justicia como es la que actualmente nos ocupa.

El que estas líneas escribe, que no puede ser bien lo que con su pueblo se hace, protesta y protesta enérgicamen-

te llamando ingratos a los que teniendo obligación de velar por sus necesidades, no corresponden a las justas peticiones de este ciudadano y tranquilo vecindario. Por todo lo cual es muy digno de alabanza el señor Herruzo Rodríguez, el cual como persona y de representación ha conseguido lo ya expuesto.— Ruiz.

## D. Puente Jenil

Del tiempo

Las fiestas carnavalescas, hemos visto este año que van decayendo grandemente.

Aparte de la animación que se ha notado en las calles céntricas, el carnaval no ha tenido nada que pueda agradecer.

Las máscaras han llevado los acostumbrados disfraces de mal gusto, tendiendo muchos a ridiculizar las modas femeninas.

De comparas, ó mejor dicho, de estrafalarios grupos, ha sido el número corto y su música y su música, y coplas del peor gusto.

En cambio la temperatura ha sido tan espléndida, que hemos tenido unos días primaverales.

A los templos en los que se han celebrado cultos de desagravios, han afluido muchos fieles.

El Miércoles de Ceniza ha dado principio el primer acto religioso de una resma en la ermita de Nuestro Padre Jesús Nazareno, celebrándose el septenario Nuestra Señora de los Dolores, y el viernes en la misma iglesia dará comienzo el quinario que la fervorosa cofradía de Jesús Nazareno, dedica solemnemente a su titular, ocupando la cátedra sagrada el presbítero don José Estrada Ruiz. El mismo ilustrado orador predicará los sábados en la Victoria, donde tendrá lugar el quinario al Redentor del mundo, que la cofradía del Santo Sepulcro celebra en honor y gloria del Salvador.

## De otros pueblos

Intervenidas

La guardia civil de Villanueva de Córdoba ha intervenido dos revólvers a dos sujetos.

Pastoreo

Ha sido denunciado un vecino del Viso que tenía pastando ocho cabezas de ganado cabrío y diez lanar en una finca de aquel término.

## CONFITERIAS - La Perla - Esmeralda

Siguen vendiéndose las exquisitas empanadas de pescada estilo de Valencia y de las que en los días de vigilia de Cuaresma, se harán dos hornadas diarias (por la mañana y noche).

Nueva, variada é inmejorable elaboración de dulces finos de todas clases a cinco reales la libra.

Especialidades valencianas en

## Pastelería, Tortadas y platos para postres

Servicio a domicilio y por encargos de cuanto se pueda desear, respondiendo siempre esta casa de la bondad de sus productos, trabajo esmerado y economía en precios.

Grandioso surtido en artículos para regalos.

Teléfono número 4

## Crónica Local

Nuestro saludo

Hemos visto esta mañana a los rotulados futuros defensores de la Patria que vienen a incorporarse a su caja en expectativa de destino a cuerpo. Esos soldados de mañana merecen hoy un saludo cordial y entusiasta. Juan Soldado fué siempre héroe anónimo, de quien somos deudores todos los ciudadanos.

El P. Alcaro

Según teníamos anunciado, anoche a las siete dieron principio en la Real Colegiata de San Hipólito, los ejercicios espirituales para caballeros, dirigidos por el R. P. José Manuel Alcaro, de la Compañía de Jesús.

Numerosísima concurrencia de todas las clases sociales, en la que figuraban también bastantes sacerdotes, acudió a oír la autorizada y elocuente palabra del sabio jesuita.

El cartel de feria

Para anunciar la feria de Nuestra Señora de la Salud, se anunció un concurso de carteles y se han presentado los siguientes bocetos: *Voluntad, Desde Medina Azahara, Lo mejor de mi tierra y Jitana*.

En la Audiencia

Mañana se celebrarán en la sección segunda de esta Audiencia, dos juicios: uno oral y otro con intervención del jurado.

El primero está instruido en el juzgado Montoro, por harto, contra Juan Marillo Martín y otro, que serán defendidos por el señor Altamirano, y el segundo se siguió la causa en Priego, por asesinato, contra Ramón González Abell, que será defendido por el señor Contreras.

Para esta vista se han señalado dos días.

En la sección primera también habrá la vista de la causa seguida en el juzgado de Córdoba, por atentado contra Manuel Pérez Valbuena, que será defendido por el señor Gavilán.

Petición a Pío X

Las Secciones adoradoras nocturnas de España, por iniciativa de la de Sevilla, se proponen pedir a Su Santidad el Papa Pío X, con motivo del próximo Congreso eucarístico internacional de Madrid, la gracia de celebrar siempre en sus vigilia la Misa votiva del Santísimo Sacramento.

Alcalde

Se ha posesionado de la alcaldía el primer teniente de alcalde don Enrique Molina, cesando don Carlos Pérez de Luque, que la venía desempeñando.

Donde estará

Se ha denunciado al juez de instrucción por Joaquín Moreno Galindo, que su esposa Carmen Barranco Martínez se marchó de su domicilio el día 9 del mes anterior sin que se sepa su paradero.

Paso del Rey

El próximo lunes después del tren expreso de Madrid pasará para Sevilla en tren especial el Rey y la real familia.

El censo de población

El censo de población de la provincia de Córdoba acusa un aumento de 31.000 habitantes mas que el año 1900. Es la undécima provincia en orden al aumento de población.

Córdoba, capital se ha aumentado en estos últimos diez años en seis mil habitantes.

Accidente

Ayer fué auxiliada Francisca Relafío por el guardia número 26 de un accidente que sufrió en la Puerta de Baeza siendo después conducida a su domicilio calle Muro de la Misericordia.

Ruinoso

Ayer se desprendió un sillar del Arco de la Puerta de Almodovar sin ocurrir desgracias personales, quedando colgadas las restantes piedras y en estado ruinoso.

Personales

Ha regresado de Pedro Abad doña María Porras viuda de Fernández de Mesa y su encantadora hija Asunción.

—Está en Córdoba el registrador de la Propiedad de Cabra don Antonio de Torres é Illescas.

—Marcharon en el correo de Madrid don Patricio López y don Florentino Sotomayor.

Capellán

Por defunción del presbítero don Mariano Serrano Rivera (q. e. p. d.), ha sido nombrado capellán del Terno 2.º (San Antonio) de la Sección adoradora nocturna de esta capital, el beneficiado de la S. I. C. don Juan Angulo Fernández.

Colega

Nuestro colega el *Diario Liberal* ha aumentado desde el número de anoche su tamaño.

Almanaque de la Prensa Católica

Se vende a dos reales en la redacción de *Ora et Labora*, Sevilla, y en la administración del *DEFENSOR DE CÓRDOBA*.

Personal de comunicaciones

El oficial segundo de Correos don Pablo Bernal y Serrano ha sido trasladado de Málaga a Córdoba y el oficial quinto don Francisco Oliva Serradilla de Córdoba a la dirección general.

El oficial segundo jefe de línea de telégrafos D. Agustín Iniesta Calvo ha sido trasladado de Córdoba a Cabeza del Baey.

Denunciados

Lo han sido por el guardia número 42 los jóvenes Francisco González y Antonio Gutiérrez que apedrearon una casa de la calle de Santa Inés.

Concentración

De real orden se ha dispuesto la concentración en Sevilla de un oficial y 35 guardias de caballería de la comandancia de la guardia civil de Córdoba durante la jornada regia.

## El Fénix Agrícola

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . . 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado. . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazos, número 34.—Madrid

OPERA LOS RANOS SIGUIENTES

El teléfono

Durante la primera quincena del presente mes se abrirá al servicio público la línea telefónica Córdoba, Jaen, Linares. Estas dos últimas estaciones se abrirán el mismo día.

Antes de un mes se abrirá la línea telefónica Córdoba, Jaen, Guadix, Granada.

Los toros de Sevilla

La combinación completa de las corridas durante la semana de Feria, es como sigue:

Día 16, toros de Agüera; espadas: Bombita y Gallito.

Día 18, toros de Anastasio Martín; matadores: Bombita, Gallito y Vicente Pastor.

Día 19, toros de Concha y Sierra y los mismos tres espadas.

Día 20, toros de Miura y los mismos espadas.

Día 23, novillada, espadas: Paco Palomares, Fernando Gómez y Rafael Gómez.

Aviso importante

Verificada la clausura del Café Suizo donde actualmente vienen celebrándose los Registros de reses de la Casa «José Barea Hijo» advertimos a los Labradores, Ganaderos, y al público en general que en lo sucesivo, seguirán teniendo efecto en el nuevo local de aquel mismo Café, situado en la Plaza de Cánovas, los sábados a la una de la tarde, como siempre.

DENTISTA

F. Guijo CALLE GONDOMAR

A su dueño

En la jefatura de la guardia municipal nocturna se encuentra depositado un sombrero de fieltro, negro, encontrado sin dueño conocido en la vía pública.

## Cisco de orujo

Se vende en los almacenes de San Antonio, de los señores Carbonell y Compañía, a 10 reales hectolitro, libre de consumos y sin envase; a domicilio, un real más.

## A los salohicheros

Almacén por mayor y menor de trapas para embutidos; freccas, secas y saladas.

Calle Albucasis, 2.

Para pedidos dirigirse a Manuel González Hoyos.—Judería 24, Córdoba.

## GRAN FABRICA A VAPOR

DE

Bujías esteáricas

Macizas, huecas y espirales en colores (CON PATENTE DE INVENCIÓN)

FABRICOACION EN GRAN ESCALA

De todo lo concerniente al ramo de cerería

CIRIOS, VELAS Y CODALES ESTEÁRICOS

BLANCOS Y EN COLORES

VELAS DE CERA con mecha, para el culto, de todos tamaños, de perfecta elaboración, por su duración y buen arder a pesetas 3'70 el kilo.

(Se sirven pequeños pedidos para ensayo.)

ANTONIO FERNANDEZ

(ALCOLEA DE CÓRDOBA)

## CASA JOSE BAREA, HIJO

Como labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios de venta al público desde el 27 de Febrero hasta nueva cotización:

Carne de vaca con hueso, 1'92; idem masa sin hueso a 2'64.

Ternera con hueso, a 2'36 idem masa sin hueso, 3'36.

Macho, a 1'66.

Todos estos artículos se sirven a domicilio.

Tocino salado y añejo, para fuera, a 70 reales los 11 y 12 kilos.

Gratis y con abundantes pastos pone esta casa la delhosa de Rabanale a disposición de los dueños de reses que vengan a sacrificarse en sus contratos ó registros semanales.

# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

**La Bolsa**  
Madrid 2 (16)  
En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó, a P4'10.  
—El 5 por 100 amortizable, a 101'30.  
—Amortizable nuevo, a 103'30. Las acciones del Banco de España, a 450'00. Las de la Tabacalera, a 329'00. Los francos, a 8'45. Las libras esterlinas a 27'39.

## Política

Madrid 2 (trestarde)  
Madrid 2 (seis tarde)  
Consejo  
Se ha celebrado en Palacio el Consejo de Ministros de los jueves. El señor Canalejas hizo al Rey una exposición detallada de todo cuando se trató ayer en Consejo. Leyó la nota que el Vaticano envía por conducto de nuestro embajador señor Marqués de Casa González, cuya nota llegó ayer. Habló de la actitud del Vaticano, que en lo sustancial coincide con la información publicada por "L'Observatore Romano", cuya información transmitimos aparte.

Leyó la contestación que se enviará mañana a Roma, expuso su propósito de que durante el primer mes que las Cortes permanezcan abiertas presentará al Parlamento el proyecto de ley de Asociaciones. Trató del regreso de Cobián y detalló los otros asuntos de actualidad. El monarca firmó varios decretos.

### Nota oficial

En nota a que aludimos antes publicada por "L'Observatore Romano", órgano del Vaticano, se confirma que el señor Canalejas expresó el deseo de reanudar las negociaciones, que quedaron interrumpidas a raíz de la aprobación de la ley del candado, para tratar de reducir el número de Ordenes

y Congregaciones religiosas, con arreglo a lo dispuesto en el Concordato.

El Gobierno español dijo que oíría las observaciones que se le hicieran, después de haber presentado a las Cortes el proyecto de ley de Asociaciones.

Esto no pareció correcto al Vaticano, y deseando llegar a una solución de concordia no puso reparo a reanudarlas siempre que las nuevas negociaciones que se siguiesen sobre la ley de Asociaciones habrían de tener, como punto de partida, el Concordato, y que se habría de modificar la actual legislación previo acuerdo con el Vaticano.

Además, y conforme a lo que aconseja, hasta el sentido común pedía que el Gobierno español se abstuviese de legislar sobre los asuntos que habían de ser objeto de negociación.

### El hijo de Cobián

Eduardito, el hijo de Cobián, llegó esta mañana del Puerto de Santa María, y en seguida visitó a Canalejas.

Dijo que su padre no regresaría a Madrid hasta el martes o miércoles.

### Hay que ver a Cobián

El señor Canalejas nos ha dicho que Gasset irá en breve a ver a Cobián para hablar con él de un proyecto mixto referente a obras hidráulicas, cuyo proyecto piensa presentar Gasset a las Cortes el primer día hábil.

### Las Cortes

Antes de marchar el Rey a Sevilla, le llevará Canalejas a la firma dos decretos, uno sobre la próxima legislación y el otro con el nombramiento de la nueva mesa del Senado.

### Antevotación

En varios colegios de ésta y con el fin de poder ser proclamados

candidatos para las elecciones el domingo próximo, se está verificando la antevotación con escasa concurrencia.

### Otro Consejo

Mañana habrá Consejo de Ministros extraordinario y se asegura que es a petición de Gasset.

### Firma de Guerra

El monarca ha sancionado con su firma los siguientes decretos de Guerra: Concediendo la cruz laureada de San Fernando, al capitán señor Tourné, muerto en el Barranco del Lobo.

Concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo a varios jefes de infantería.

### De Gobernación

El señor Alonso Castrillo puso a la sanción regia un decreto concediendo franquicia postal al Consejo superior de protección a la infancia a las juntas de provincias.

Incorporando al patronato del dispensario antituberculoso de la Reina Doña Victoria, varias damas de la aristocracia madrileña.

### Noticia confirmada

Se confirma la noticia de que Gasset pidió a Canalejas la celebración de un Consejo de ministros extraordinario para ocuparse de sus proyectos hidráulicos.

Canalejas accedió a la petición y el Consejo se celebrará mañana a las tres de la tarde.

Después del Consejo, Gasset, en el expreso de Andalucía, marchará al Puerto para conferenciar con el señor Cobián acerca de la realización de la parte financiera del proyecto.

### Nota oficial

Cuando Canalejas fué esta mañana a Palacio, aún no había recibido la carta de Cobián.

Ya en Palacio llegó el hijo de Cobián y le entregó la carta, hablando con el presidente unos tres minutos.

Parece que Cobián, en la carta dice que el estado de su salud exige se prolongue su permanencia en el Puerto de Santa María, y a ello le obliga una prescripción facultativa.

El Presidente dice que Cobián no está molesto por la cuestión del Vaticano. En esto no hay discrepancia entre los ministros.

Si parece que en la epístola se notan ciertos resquemores porque Canalejas no lo ha defendido de las insidias calumniosas de que estos días ha sido objeto.

Cobián no regresará a Madrid hasta que hayan comenzado los debates parlamentarios.

Puede asegurarse que no es la salud quien le retiene más tiempo en el Puerto de Santa María, sino su deseo de permanecer alejado del banco azul hasta que se discuta la ley del Banco, que tantos comentarios ha originado.

Yo, parece que ha dicho Cobián, estimo más mi honra personal que mi prestigio político.

Sobre esto y sobre el viaje de Gasset han versado hoy las conversaciones en los Círculos políticos.

Nosotras nos ratificamos en nuestra anterior información, afirmando que no tiene finalidad política el viaje de Gasset, sino que se trata simplemente del plan de Obras Públicas y de ese nuevo empréstito que pretende levantar el Gobierno para Obras Públicas. Por cierto que el anuncio del empréstito que en París se da como cosa descontada, ha irruído en la Bolsa en las cotizaciones de exterior, perjudicando el crédito de España.

Las relaciones entre España y el Vaticano ni mejoran ni empeoran. Canalejas y los suyos, sirviendo a las mil maravillas las inspiraciones de las logias masónicas, persisten en su tarea de descatalogar a España y con muchos de los que se titulan católicos liberales tratan de defender a toda costa la supremacía del poder civil y de atacar a las órdenes religiosas.

En esta nueva etapa del sectarismo parece que están dispuestos a que sólo disfruten de beneficio las tres órdenes concordadas, sometiendo los demás a la ley común.

Lo que está fuera de toda duda es que se confirman los vaticinios

que hicimos de que el gobierno se presentara a las Cortes tal y como está constituido, pero es muy fácil que después no tenga un día seguro.

### Impresiones

Después del banquete con que Romanones ha obsequiado al gobierno y a los directores de periódicos que son diputados para inaugurar el buffet del Congreso, Canalejas y Romanones pasaron al despacho de éste donde cambiaron impresiones acerca de los asuntos políticos de actualidad.

Tanto Canalejas como Romanones se mostraron después de la conferencia muy reservados.

Parece que ambos están de acuerdo en el modo de apreciar las circunstancias y que no quieren acudir a las violencias, pero tampoco vacilarán en el camino emprendido, que, digan esos señores lo que quieran, es camino de violencia.

## Miscelánea

### Pureza del agua

Después del Consejo ha marchado el Rey y Canalejas a la Plaza de Santa Bárbara a inaugurar el establecimiento de ozonización y pureza del agua.

Van también a la inauguración el marqués de la Torrecilla, el gobernador civil, el alcalde, el jefe superior de policía y los concejales.

### Banquetes

Canalejas se ha excusado de asistir hoy al banquete con que las colonias americanas obsequian al embajador extraordinario de Méjico señor Gamboa.

Tampoco asistirá al banquete con que se inaugura el nuevo buffet del Congreso, que en lo sucesivo servirá el Ideal Room.

Quizás vaya a los postres de este banquete.

### De Guerra

"El Diario Oficial del ministerio de la Guerra", publica hoy varios destinos de Estado Mayor que no interesan a Córdoba.

### La Gaceta

La de hoy publica varios nombramientos de catedráticos y otras disposiciones que carecen de interés.

### Profesora

Ha sido nombrada profesora del Real Conservatorio de música doña Salvadora Abella.

### La Previsión Andaluza

Se ha decretado la prisión del presidente del Consejo de Administración de la Previsión Andaluza y la de tres consejeros más. Se les exijirá ocho mil pesetas para su libertad provisional y se les exige como responsabilidad subsidiaria que aporten 350 000.

### Una morita

Tánger.—Una hija del Mokri que es mujer del sultán ha dado a luz un niño.

### Peligro

Tánger.—Se ha elevado una queja por la Comisión de higiene y se ha solicitado el apoyo de los consulados para que desaparezcan del casco de la población depósitos de municiones, que pueden originar a la población un día de luto.

### Empréstito

Tánger.—Se espera la llegada del Mokri, que traerá el empréstito que ha negociado.

### General

Ceuta.—Ha fondeado en este puerto el cañonero "Doña María de Molina", trayendo a bordo al general Alfau, que regresa de la Península.

En el muelle le esperaban todas las autoridades.

### Catástrofe

Saint Etienne.—Se han derrumbado cuatro casas, resultando stete muertos y muchos heridos.

### Mencheta

## Boletín Religioso

Santo de mañana

Santos Emeterio y Celedonio.

Jubiléo circular

Mañana, en la parroquia de San Francisco, costado por doña Francisca de P. Balboa, por sus difuntos.

—El día 3, primer Viernes de mes se celebran en la Iglesia del Convento de Santa Ana los ejercicios en honor del Apostolado del Corazón de Jesús.

A las ocho de la mañana será la misa de Comunión y a las cuatro y media de la tarde los ejercicios, en los que predicará el Muy

Ilustre señor don Marcial Lopez Criado, canónigo lectoral de esta S. I. C.

En Capuchinos.—Del sábado 4 a las cinco y media de la tarde al 11, en que será la Comunión general y Tedeum solemne, se celebrarán los ejercicios anuales de la V. O. Terceira, siendo dirigidos por el R. P. Antonio de Ubeda, Guardián de la Comunidad. Por la mañana a las nueve misa, invocación del Espíritu Santo, meditación y pláticas, por la tarde a las cinco y media rosario, letanías cantadas, meditación, sermón y salvo.

Santuario de Nuestra Señora de la Fuensanta.

—El próximo día 5 empezará en este Santuario el solemne quinario que anualmente se dedica al Santísimo Cristo de las Mercedes continuándose en los domingos sucesivos. Serán oradores los señores sacerdotes que siguen y por el orden que se indican: don José Cañuelo Castro, don Enrique M.ª Corrallo, don Fermín Ramos Tena, don Francisco Argudo García y don Juan Padilla Molinero.

Adoración nocturna.—La vigilia del 5 al 6 corresponde al 2.º Turno (San Antonio). Será de desagravio a Nuestro Señor por las ofensas que recibe en este primer domingo de Cuaresma, llamado de Piñata. Habrá pláticas y pueden asistir los oradores de los demás Turnos.

Religiosas Esclavas.—Siguen los ejercicios espirituales para señoras.

San Hipólito.—Siguen los ejercicios espirituales para caballeros comenzando a las siete de la noche.

El lunes 6 de Marzo, a las ocho de la mañana, será la Comunión general y después Te Deum y Bendición Papal.

### EJERCICIOS DE CUARESMA

San Pedro.—Se harán por la noche un cuarto de hora después de oraciones, con sermón los martes y viernes y con Vía Crucis los miércoles y sábados.

Todos los días misa de punto a las seis, siete y media, ocho y nueve. En la de ocho meditación. El jueves por la noche ejercicio al Santísimo. Los domingos sermón en la Misa mayor y después de esta, explicación de la doctrina y preparación a las misas de primera comunión. A vísperas lo mismo para los niños.

Auxiliar de la Magdalena.—Al toque de oraciones, los domingos con sermón y los lunes con Vía Crucis. Todos los días misa a las siete y media.

—En San Pablo, del 6 al 11 inclusive, ejercicios espirituales para señoras. Por la mañana a las nueve y por la tarde a las cuatro. El 12 a las 8'30 Comunión general.

Los martes y viernes al toque de oraciones, vía crucis solemne con sermón.

Parroquia del Salvador.—Un cuarto de hora después de la oración se harán los ejercicios de Cuaresma. Los martes y jueves habrá plática del señor Rector y señor Coadjutor, respectivamente, y los miércoles y viernes se andarán las estaciones del Vía-Crucis.

Parroquia de San Francisco.—Los ejercicios de cuaresma comenzarán todos los días un cuarto de hora después de oraciones. Los martes y jueves habrá pláticas a cargo de los señores coadjutor y rector respectivamente. Los miércoles y viernes se andarán las estaciones del Vía Crucis.

Padres Carmelitas (San Cayetano).—Durante todo el tiempo de Cuaresma, los martes y viernes de cada semana se hará el ejercicio del Vía-Crucis, precedido del Santo Rosario, y al fin cánticos muy devotos, alusivos al acto. Este ejercicio tendrá lugar a las cinco y media de la tarde.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## Vías urinarias

Especialista **Dr. Inigo**

DEL HOSPITAL NECKER DE PARÍS  
SEVILLA Amor de Dios, 1

## Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto a quien lo pida.

### SE REALIZA

Procedentes del Comercio de los Marinos, calle Libertad, y en dicho local, un mostrador con tapa caoba y estanterías de tienda y trastienda. Para tratar, Oficinas Carbonell y C.ª

Imp. «El Mensajero» Ambrosio Morales, 1.

## Sangre

## Urinarias

## Anemia

Los «Confitos Emerin» dan a las vías genito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragias (gota militar) etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, 4'60 pesetas.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorreas, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 8'60 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, neuralgias, raquitismo, escorfulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, anemia, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Dichas enfermedades curadas radicalmente mediante los medicamentos

# EMERIN

TRES VIRTUDES

Confianza  
Honradez  
Seguridad

Como prueba de esto, la Casa «Emerin» devolverá a los enfermos el importe del primer frasco ó caja si no encuentran alivio en el primer día.  
Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26. 1.º Barcelona, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva.

De venta en Córdoba: «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería, Conde de Cárdenas, núm. 26, (antes Letrados).

Depósito exclusivo en Andalucía: Droguería de don José Martín Galán, Laraña, 5, SEVILLA.

# CASANA DENTISTA

# SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

**CHOCOLATES DE CONFIANZA**  
**DEMETRIO CABRERA**  
 Alfarceros, IL.  
**POZOBLANCO.**  
 Gramos. Reales.

Timbre que llevan en las cubiertas los Chocolates de Confianza de Hijos de Demetrio Cabrera.  
 Suplicamos á nuestros clientes se fijen bien, á fin de evitar equivocaciones.  
 También invitamos al público en general á que visite nuestra fábrica para que vea por sí tanto lo higiénico de nuestros locales y aparatos, como los productos que se emplean en la elaboración de nuestros chocolates.

Muestras gratis con solo pedirías, y precios especiales á los Sres. Curas párrocos y comunidades religiosas. Grandes descuentos al comercio

# SOCIEDAD ANONIMA CROS

**BARCELONA**  
**Primeras materias para abonos — Fábricas en Badalona, Alicante y Sevilla**  
 Servicio gratuito de sus oficinas técnicas, tales como análisis de tierras, consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos y envío de varios folletos. Director de las oficinas técnicas, D. Juan Gavilán. Apartado 6, Madrid.  
**Oficinas y Almacenes en Córdoba: Avenida de Cervantes, N.º 16**



## LA FLOR DE ORO



Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos.  
**El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**  
 Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
 Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
 Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
 Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
 Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
 Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.  
 La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.  
 Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos.  
 Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
 Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidе mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
 Se vende en Córdoba: Droguería Sres. Vicente Ferrer y Compañía.  
 Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas franco. — De venta en Córdoba: Droguería Sres. Fuentos Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10. — Al por mayor, Sres. Fuentos Hermanos, calle Duque Hornachuelos 10. — Barcelona.

## Descubrimiento sensacional

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

### La sangre



Antes de la curación

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento, sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que ha sido curada, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.  
 Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas enfermedades sífilíticas.  
 Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.  
 Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.  
 El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortaleza.  
 (Este tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)  
 Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.  
 Un folleto, en lengua española, testado de las enfermeras de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.  
 Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor L. Richelet, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA. — Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.  
 DEPOSITARIOS EN CORDOBA. — Don José Polo, Farmacia y Droguería; señores M. Argus y Uchano, Alfarcos 17, Droguería; don Julio Rodríguez, Alfonso XIII 22, Droguería y señores Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos, 10, Farmacia.

## GRAN CERERIA

Blanqueo de ceras  
**Albaida**  
 (VALENCIA)  
**Fco. de P. Monzó Plá**

| Clases superiores | 1.ª marca Monzó Plá | 2.ª | 3.ª | 4.ª sin marca | Bujías estereadas | Velas pinzadas, clase superior | Incienso lágrima, superior 1.ª | Incienso lágrima, superior 2.ª | Cerilla 2 reales más en kilo en todas clases |
|-------------------|---------------------|-----|-----|---------------|-------------------|--------------------------------|--------------------------------|--------------------------------|--|
|                   | 4                   | 3   | 3   | 2             | 1                 | 6                              | 2                              | 2                              |  |
|                   | 50                  | 50  | 25  | 25            | 80                | 60                             | 50                             | 50                             |  |

Si el pago se hace á los 30 días abona el 6 por 100; si se hace á los 60 días el 4 por 100; y si á los 90 días el 2 por 100; cuyo beneficio hago á mis clientes por haber suprimido los majantes, y esta reducción de gastos quiero que sea en favor de todos mis compradores. — Las bujías á 30 días plazo y sin descuento.

## CONVALECENCIAS

de enfermedades agudas ó crónicas, se acortan sin peligro alguno, evitando recaídas y consolidando curación, tomando el potente tónico **Vine Cordial de Cerebrina**, del Dr. Ulrich, de New York

## Nerviosos!

**Cigarrillos carminativos**  
 Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.  
 Depositario en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 2, Farmacia

## Almacenes, Bodegas y Graneros

Se arriendan espaciosos locales propios para almacenes, bodega; graneros, cuadras, pajares, etc., en el exconvento de las Dueñas, plaza del Conde de Arenales y plaza del Conde de Gávia.  
 Hay también depósitos de hierro y subterráneos para aceites  
 Para tratar, con los SRES CARBONELL Y COMPANIA Córdoba

## Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy  
 EN VEINTICUATRO HORAS  
 Temperatura máxima al sol y al aire libre. 26 20  
 Id., id., á la sombra y al aire libre. 19 80  
 Id., mínima á la sombra y al aire libre. 6 30  
 Id., media á la sombra y al aire libre. 18 30  
 Oscilación. 18 00  
 Agua de lluvia en milímetros. 0 00  
 Agua evaporada en milímetros. 4 00  
 OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA  
 Altura barométrica en mm. á 0º. 764 80  
 Temperatura á la sombra. 16 00  
 Id. de termómetro húmedo. 7 00  
 Tensión del vapor. 6 00  
 Humedad relativa. 65 40  
 Estado del cielo. Depjado  
 Dirección del viento.  
 Fuerza. Ventolina  
 Velocidad en kilómetros. 12  
 Córdoba 2 de Marzo de 1911. — El Catedrático de Física, **Rafael Vázquez**

## ESPECTÁCULOS

**GRAN TEATRO**  
 Función entera para mañana.  
**Fátima Miris**  
 Precios. — Plateas sin entrada, 15 pesetas; Palcos principales y prosencios segundos sin entrada, 11'50; Butaca con entrada, 2'30; Delantera de anfiteatro con idem, 1'25, idem de paraiso con idem, 0'75; Entrada principal, 1; idem de paraiso, 0'40.  
 A las nueve en punto.

**PABELLON MODERNISTA**  
 1.º Sinfonía.  
 2.º Exhibición de tres magníficas películas.  
 3.º Todas las noches exhibiciones cinematográficas y números de variedades.  
 Precios: Sillas 40 céntimos. — Entrada general 15.

**MAIZ PLATA**  
 De clase superior se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de 20 pesetas los 100 kilos en bolsas de origen, puestas en los almacenes de San Antonio, de dichos señores, ó sobre estos vagones.

## Antigua Fundición de Campanas

Constantino de Linares, hijo y sucesor de E. Linares Pérez

Recomendada de hace muchos años en los Boletines Eclesiásticos especialmente en Andalucía. Aleación pura de cobre y estaño. Refundición de las rotas. Trazo matemático en toda forma de campana. Construcción sólida y de excelentes voces ó vibraciones en toda campana. Proveedor de las Catedrales de Toledo, Córdoba, é iglesias de San Pablo y San Hipólito, de idem; Málaga, Santander, Real Basílica de Atocha (Madrid), Santa Cruz (Madrid), Compañía de Jesús (Santander), Reverendos PP. Agustinos (Madrid), parroquia de Santa María (Océros), etc., etc.  
 Esta casa no tiene que ver nada con otras que dicen pertenecer á ella. Para todo dirijanse á la casa constructora. Pídanse catálogo ó presupuesto á la casa LINARES de



Carabanchel Bajo Madrid

## FERNANDO GUIJO

**Cirujano Dentista**

Gondomar sin n.º  
 Donde está la fotografía